

Desgrabación 7° Sesión de la Comisión de Cuenca del Río Yí

22 de abril de 2022

Vía Plataforma ZOOM

Amalia Panizza: Bien, eso comentarle a todos, que como ustedes saben, las sesiones son grabadas, que después es parte del registro que queda para hacer las actas, y también queda disponible, a solicitud de cualquier persona.

Entonces, la actividad de hoy, tenemos previsto, la apertura a cargo de la Directora Nacional de Aguas, Viviana Pesce. Después tenemos previsto un espacio de intercambio, particularmente con las intendencias de la Cuenca, para conocer un poco las actividades que se vienen desarrollando desde las intendencias en la cuenca.

Después queremos presentarles un Ciclo de Charlas, en el marco de la Iniciativa del Río Negro (IRN), y un Fondo Concursable que se está largando ahora, también en el marco de la IRN.

Después tenemos destinado un espacio de intercambio y definición de actividades.

Así que ahora yo voy a dejar de compartir acá la pantalla, para darle paso a la Directora Nacional de Aguas, a la arquitecta Viviana Pesce.

Viviana Pesce: Muchas gracias Amalia, buenos días a todos.

Bueno, cuando deja de compartir me encanta porque los veo a todos en la pantalla y puedo ver en conjunto la concurrencia de hoy. Simplemente saludarlos, decirles a aquellos que nos han acompañado en la Sesión de la Comisión de Cuenca del Río Negro, que estuvimos hablando justamente de ese día de reunión. Agradecerles la presencia en ese momento, decirles que realmente creo que la sesión salió muy bien, y no tengo duda que está también lo hará.

Me parece sumamente interesante el orden del día, sobre todo por la información que nos van a dar las intendencias relacionadas con lo que se viene desarrollando en el territorio. Es un intercambio fantástico y que realmente, hemos hablando con Amalia el otro día de regreso a Montevideo, que a pesar de que vernos es realmente positivo, este sistema nuevo de la virtualidad nos ha permitido reunirnos con mayor facilidad, y bueno, aunque sea a distancia, vernos las caras y poder compartir mucho más fácilmente que todos nosotros trasladarnos a un punto para encontrarnos. Así que sacando provecho de la virtualidad, le agradezco a todos los que puedan estar conectados con cámara o sin cámara, y damos inicio entonces a la sesión. Tanto en la puesta a punto de las intendencias, como los nuevos anuncios que va a hacer Amalia en este rato.

Así que me quedo acompañándolos, muy buenos días y gracias.

Amalia Panizza: bien, gracias Viviana.

También quería recordar un poquito lo que hablamos en la sesión anterior, para bueno, seguir con este hilo de las sesiones, que vamos haciendo una sumatoria de alguna forma. Por eso compartíamos al principio lo que era el camino recorrido.

En la sesión pasada estuvimos hablando sobre... actualizando la información sobre el Sistema de Alerta Temprana del Río Yí. Después tuvimos una presentación a cargo de la DINACEA del Monitoreo de Calidad de Aguas en la Cuenca del Río Yí. También recibimos a Fernando Sosa con

sus inquietudes en relación a la pesca, y también desde DINARA, los técnicos de DINARA, presentaron un poco cuáles son las características de la pesca en la cuenca del Río Yí.

Teníamos unos pendientes de esa sesión, que están relacionados con profundizar en lo que era un área protegida que se había planteado. Nos comprometimos a trasladar esta inquietud a las direcciones correspondientes, en este caso a la DINABISE, ya lo hicimos, y vamos a realizar una sesión especial profundizando en todo lo que tiene que ver con los aspectos de biodiversidad en la cuenca del Río Yí. Y bueno acá se abordará parte de este tema. Pero es un poco más amplio para tener una perspectiva general.

Y ahora entonces, para continuar un poco con el trabajo que tiene esta comisión, que es la construcción colectiva de la planificación, la gestión y la articulación de los recursos hídricos a nivel de territorio, habíamos solicitado a las intendencias de la cuenca, si podían compartir cada una de ellas, las actividades que se vienen realizando en este tiempo desde las diferentes intendencias.

Si les parece, le vamos a dar ahora la palabra a Yanet Silveira, de la Intendencia de Durazno, estuvimos ayer también compartiendo en la Cuenca del Río Negro, para bueno, tener un poquito de los avances en materia de actividades.

Adelante Yanet.

Te vemos pero estás silenciada.

Yanet Silveira: bueno, buenos días, para todos los que me conocen y los que no. Soy Yanet Silvera de la División Medio Ambiente de la Intendencia de Durazno. Es la primera sesión en la que vamos a estar nosotros con el equipo de la División, con la Técnica Dayana Piñeiro y un pasante, del polo tecnológico, Tabaré X (no se entiende 0:05:57.5). Estamos acá, también acompañados con él asesor de agrícola, y bueno, contarles, nosotros realmente estamos...hemos empezado hace muy poco hacer algo con este grupo que tenemos. Y es un monitoreo, en toda la cuenca del Río Yí, en puntos de la cuenca del Río Yí. Hemos ido haciendo mediciones y control de las aguas. Estamos armando un circuito, y bueno, eso les va a explicar acá la técnica, que es la que está más empapada en el tema.

Dayana Piñeiro: Estamos armando medir la calidad del agua, una base de datos, donde estamos tomando diferentes puntos de Durazno, como Tomas Juana, Malbajar, Tejera, Sarandí del Yí, Antonio y Herrera, San Borja, Rebollo. Y con (no se entiende 0:06:55.2), estuvimos también, que estábamos cerca, hicimos a medir (no se entiende 0:07:00.3) uno con mucha eutrofización, con mucha proliferación de cianobacterias, y los rangos que medimos, y nos dieron, no pudimos tener digamos, el número, porque no (no se entiende 0:07:12.2), era como muy superior el nivel que nos daba por la eutrofización que había, y no tenemos valores. Pero después agarramos un circuito de diferentes parámetros, de fósforo, nitrato, amonio, pH, oxígeno disuelto, sólidos totales...

¿Me escuchan?

Dayana Piñeiro: bueno en parte es eso, un circuito de mediciones para ir midiendo la calidad del agua, de equipo con María Teresa que es la química que tenemos en la Intendencia, que es la que te da una mano en algunas cosas también. Y bueno, ese es el circuito que estamos armando al momento, como aporte a nuestra Cuenca del Yí, que indirectamente influye en otros aspectos también. Como la que tuvimos la vez pasada con el Río Negro, que fue lo que contamos.

También estamos en otros proyectos también, agregados, que hacen un aporte muy grande a lo que es nuestro río, con jornadas de limpieza, con proyectos que estamos esperando que nos aprueben sobre residuos inorgánicos, con un circuito limpio de reciclaje y composteras con relación a los residuos orgánicos, y bueno, con un tema de proyectos de tapabocas que directamente o indirectamente influyen en nuestra cuenca y bueno, y el tema de las limpiezas también. Estamos haciendo muchas limpiezas cercanas a lo que es el río Yí, estamos metiendo mucho con eso, de forma voluntaria con la ciudad.

Y también, otra cosa que me estaba olvidando (no se entiende 0:08:48.0) de la comisión de educación ambiental, que nos estamos moviendo mucho en eso. Hoy no más por ejemplo, tenemos dos compañeras pasantes en un liceo, hablando de todo lo que estamos haciendo. Ante todo por el 22 de abril ahora que es el día de la Tierra, y también haciendo énfasis por ese tema, pero estamos moviéndonos mucho con este tema de la educación ambiental también, muchos taller en la escuela, en liceo, bueno, jornada.

Yanet Silvera: Por ahí sería lo que... (no se entiende 0:09:25.7)

Amalia Panizza: bien, bien, perfecto, un poco la instancia esta, para bueno, conocer esas actividades y ver desde qué forma nos podríamos potenciar o articular. Desde DINAGUA obviamente que estamos a disposición, todos los técnicos y los técnicos locales más que nada, Pablo Aguerre, que es el jefe regional de esta nuestra región, digamos. A disposición para las charlas que ustedes quieran en torno a los temas del agua, de los diferentes temas del agua, si en algún momento requieren de alguno de los técnicos obviamente nuestros, o incluso del Ministerio Ambiente, me atrevería a decir, lo podemos coordinar y cooperar sin ningún inconveniente.

Lizet de León, me gustaría presentarla particularmente, capaz algunos la conocen, otros no, pero ella trabaja en el área de calidad ambiental y calidad de aguas particularmente, en la DINACEA, que es la Dirección Nacional de Calidad y Evaluación Ambiental. Digamos lo que anteriormente era DINAMA, ahora es DINACEA y DINABISE, ella particularmente está en el tema de los monitoreos de agua. Entonces quizás también puedas ser de interés, no se Lizet...te consulto, tú dirás.

También poder articular algo o cooperar algo en materia de los monitoreos de calidad de agua que está desarrollando la Intendencia, o por lo menos los parámetros, para poder aprovechar la información.

Lizet de León: puedo un poquito?

Amalia Panizza: claro, por eso mismo, si puedes.

Lizet de León: quiero aprovecharla a saludar a Yanet, con quien hemos hablado por teléfono por algunos temas que consultamos a la Intendencia, un gusto verla y conocerla.

Y sí por supuesto, porque como vieron en la presentación que dejamos en la sesión anterior, hay un monitoreo de calidad de agua que se hace desde DINACEA, cuyo puntos por lo que comentaron recién coinciden con puntos que hacen ustedes.

Entonces, creo que es una buena oportunidad para que podamos conversar y ver de optimizar justamente estos programas para sacarle el mejor provecho a esta información. Así que me quedo... les paso acá mi mail, de nuevo Yanet, para que lo tengan y nos podamos comunicar, ¿les parece?

Yanet y Dayana: si claro, muchísimas gracias, y bueno, nosotras también estamos a la orden.

Amalia Panizza: si, adelante Viviana.

Viviana Pesce: Gracias Amalia, bueno, me sumo al interés de la educación y la difusión, o sea, que no sea... que sea permanente, o sea, lo interesante de esto es que tenga una continuidad en todo el año. Tanto en los liceos, como también por qué no a nivel de los municipios y conversando con los alcaldes.

Amalia creo que tenemos...incluso algunas charlas grabadas por Ximena y por María Noel, con respecto a los instructivos de cómo pedir los permisos y por qué pedirlos, y si no también podemos agregarle alguna cosa más de porque la importancia de pedir permisos para la extracción de agua. O sea, hacer algo referente no sólo a todo el tramiterío que es medio aburrido, sino por qué.

Y también Pablo allí puede ayudar con presencialidad o simplemente compartiendo en el vídeo, sobre todo la importancia de esta temática, cuando escasea el agua. Que creo que sumado a lo que puede aportar y ser en cuanto a la prevención en la calidad podríamos hacer algo para la Intendencia por supuesto, con ustedes pero para cualquiera de las otras intendencias que se pueda replicar. Y entonces, creo que podemos hacer un... fomentar sanamente el cuidado del medio ambiente y la concientización a todos los niveles.

Así que, creo que es una excelente idea y que se debe desarrollar en todo el ciclo a nivel estudiantil y todo el año en las comunidades, con reuniones, por ejemplo. Muchas gracias.

Amalia Panizza: ¿algún comentario o algo que quieran mencionar sobre este tema?

Bueno lo vamos a hacer igual a lo largo de la reunión.

Entonces ahora estaríamos pasándole la palabra a Gonzalo Urioste de la Intendencia de Florida, para que nos comente también algunos de los aspectos, y para tratar de buscar las sinergias que podamos entre las instituciones que formamos parte de esta Comisión de Cuenca.

Gonzalo Urioste: perfecto, bueno, buen día para todos, un saludo también excusando ahora la ausencia del Director Enzo Viscailuz, que está en otras tareas. Aquí estamos en el área de desarrollo de la Intendencia de Florida, que conjuntamente con el departamento de las áreas de higiene tienen que ver con esta temática, a nosotros nos gustaría estar hablando de políticas más activas de parte de las intendencias. Y me parece que este tipo de ámbitos van en esa dirección, en que podamos ir incrementando y coordinando políticas de apoyo.

Nosotros desde esta área lo hemos hecho también con la Cuenca del Santa Lucía, por ejemplo. Nosotros tenemos dos grandes cuencas en Florida, que es la del Santa Lucía básicamente y la del Río Yí hacia el norte del departamento. Se ha trabajado mucho en la de Santa Lucía por ejemplo, en toda la parte de porque es un área lechera muy importante, o sea que conjuntamente con el Ministerio de Ganadería y lo que era la DINAMA, se hicieron muchas políticas de... bueno, del uso de la buena gestión de los efluentes, de los tambos, sobre todo se arrancó con los tambos grandes.

Tenemos una problemática también creciente, en la...afortunadamente creciente, que es la parte de los encierros de ganado, que también son una fuente de contaminación importante, y ahí, nosotros también tenemos que ver también con los permisos y cuidado en la parte de ordenamiento territorial, en cuanto a la ubicación de esos encierros de ganado que normalmente están hacia el norte del departamento, y más sobre la cuenca del Río Yí, por lo

tanto viene bien a cuento este tema. Es importante el Plan de Gestión que se trabaja bien con DINAMA, y nosotros desde el punto de vista de las normativas de ordenamiento territorial.

Todo lo que pienso que para... o sea, yo creo que en la cuenca del Río Yí estamos más verdes que lo que, obviamente con Santa Lucía, todo el tema de las áreas buffer. Estamos apoyando siempre los Planes de Uso de Suelo, por ejemplo, con la parte agrícola. Ahora hay una... vamos a decir, un incremento importante de las áreas agrícolas, que tienen mucho que ver también con la contaminación desde nuestras aguas, y que es importante respetar esos planes.

En el Santa Lucía, por ejemplo, también todo lo que tiene que ver con la parte de montes nativos, y aquí yo pienso también que el cuidado del monte nativo y algunos proyectos de reforestación podrían ser interesantes. Yo creo que hay otros proyectos que también estamos en esa dirección, que es el tema de los residuos urbanos y rurales también, pero básicamente urbanos. Que si bien del lado de Florida en esta cuenca no tenemos poblados importantes, estamos trabajando con DINAMA y con DINACEA, y la gente del LATU y alcaldías, en proyectos de gestión de residuos, plástico básicamente, que me parece que también es otra área que las intendencias pueden colaborar, con otros organismos.

Y bueno, yo creo que me parecen bueno estos ámbitos, porque como ven, son todos aspectos muy aislados muchas veces, y que tendremos que pensar en coordinar acciones y en planes y programas más abarcativos, donde necesitamos obviamente una institucionalidad fuerte y que organice, y que cuente con las intendencias departamentales y este tipo de áreas para coordinar acciones. Entonces, con mucho gusto estamos participando de estos ámbitos con ese objetivo, de poder sumar en un plan global para esta cuenca como a otras que también las Intendencias pueden dar apoyo; y coordinar como dijimos con DINAGUA, con DINAMA, con ministerios, en fin, para generar planes y apoyos, algún recurso, las intendencias siempre pueden tener o se pueden contratar, con proyectos, en fin. Y hacer una sinergia ahí, que me parece que es importante, porque nosotros de alguna forma conocemos bien el territorio y conocemos la gente, conocemos las distintas zonas de impronta productiva, las características de las poblaciones urbanas, en fin. Toda esa parte que las intendencias a nivel del territorio, pueden brindar en un programa global para ayudar a tener mejor calidad de agua en toda la cuenca y en todo el departamento, y en el Uruguay.

Así que un poco por ahí nuestra visión y bueno, esperando que podamos encontrar en este un ámbito para poder coordinar acciones.

Amalia Panizza: muy bien, muchas gracias. Si, un poquito en ese sentido que usted dijo, es el objetivo de estos espacios. Ya adelanto porque usted mencionó muchos de los temas que se van a tratar el próximo 28, de la semana que viene, va a haber una jornada que ahora después le vamos a dar más el detalle, pero es una jornada en donde vamos a profundizar justamente la producción agropecuaria sustentable, en el marco la cuenca del Río Negro, entonces desde las diferentes direcciones del Ministerio de Ganadería, se van a abordar muchos de los temas que usted hacía referencia, como los Planes de Uso y Manejo del Suelo, el monte nativo, el encierro de ganado, etc. Entonces también es una jornada que creo que nos va a aportar bastante información sobre los temas que se ha mencionado.

No sé si alguien tiene algún comentario o consulta. Adelante Viviana.

Viviana Pesce: agradecer esta colaboración de la Intendencia de Florida en el proyecto EUROCLIMA+ en la Cuenca del Santa Lucía que recién hacía mención el señor Director, no el director, usted es vicedirector no? el director se puso... bueno, de cualquier manera, muchas

gracias por la colaboración, siempre están dispuestos a incluso a trabajar, han tenido salidas a campo para trabajar en la determinación del perímetro de seguridad de pozos, nos han puesto a disposición un montón de vehículos y apoyo, así que yo creo que podemos apostar a implementar otro tipo de proyectos como EUROCLIMA+ en otras cuencas, esa es la idea de replicarlo. Por lo tanto, esta es una experiencia que después trataremos de ir llevando a otras cuencas importantes y por qué no, la del río Yí. Así que muchas gracias por la ayuda.

Amalia Panizza: muy bien, y ahora estaríamos dándole la palabra a la Intendencia de Flores, si quiere compartir parte de las... ahí los vemos, bien. No los escuchamos todavía, ahora.... a ver.

Ana Lutz: hola, buen día a todos.

Tenemos...acá estamos comentado que podíamos aportar. No estábamos muy preparados para esto, pero bueno nosotros...

Amalia Panizza: perdón, perdonen, yo quiero aclarar que es totalmente cierto, los acabamos de agarrar de sorpresa.

Ana Lutz: ah ta, pensamos que éramos nosotros que estábamos medios descolgados.

Amalia Panizza: no, no, ustedes están en lo correcto, es cierto, esto los estamos agarrando a ustedes particularmente de sorpresa porque no pudimos intercambiar antes de la sesión. Lo que pedimos disculpas ya de nuestro lado, pero no es una... lo que queremos es compartir las ideas generales, así que no es responsabilidad de ustedes en este caso, sino nuestra.

Ana Lutz: no, no pasa nada.

Bueno nosotros a nivel departamental, creo que la mayoría debe conocer, tenemos las directrices departamentales, tenemos...eso está vigente del 2016. En esas directrices tenemos una directriz número 1, que es la de preservación de recursos naturales, cuidado del medio ambiente, con mucho énfasis en el cuidado del agua. O sea, que hay como una norma aprobada en cuanto a criterios a tomar para este tipo de cosas. Y también tenemos en todo lo que es la cuenca del Yí, algunos geo-sitios, sitios de interés geológico. Como ustedes bien saben, el departamento o gran parte del departamento es geoparque, y al estar enmarcado en eso, nosotros tenemos también una regulación por ejemplo, en actividades como la forestación donde se establecen determinados criterios. Si bien esto es de alcance departamental por supuesto que afecta a la cuenca del Yí. Y bueno, y hace un tiempo también hicimos como un intento de un monitoreo de aguas subterráneas, creo que fue por 2018 – 2019, ahí tenemos como un informe que está hecho con la DINAMIGE en su momento.

Básicamente ahí lo que nos interesaba era el tema del volumen de explotación y los cambios en los niveles del agua. Lo que pasa que eso nos quedó como en una primera etapa, y después no lo pudimos continuar. Y después para lo que era cursos de aguas superficiales, también habíamos hecho alguna conversación con DINAMA y eso, para el monitoreo de los cursos que vierten hacia el Yí, y bueno y otros cursos importantes del departamento, que también como que habíamos quedado con la idea y no se había terminado a ejecutar.

Así que bueno, nosotros como que hay normativas, por ejemplo, lo que son los emprendimientos forestales conversamos mucho el tema de bueno, en las distancias al curso de agua, que se respete todo eso, los lugares donde se ubican los rodales, muchas veces se negocia, se replantean plantaciones en beneficio, de justamente de los cursos de agua y bueno, y otras variables ambientales importantes.

Nosotros tenemos por ahí el Porongos también, qué bueno que es un área recreativa, y eso tiene un monitoreo frecuente porque como es de uso... claro por la parte de higiene, que como es de uso recreativo, bueno, ahí hay que mantener un cierto nivel de calidad del agua. Y también tenemos la toma ahí de OSE ¿no? Claro ahí va, tenemos la toma del embalse ¿Pierna de Palo es? Yo siempre le digo Pata de Palo por eso pregunto.

Y bueno, y eso son todo como áreas que se mantienen medias monitoreadas, vigiladas, con el fin de bueno ta... eso es lo que estamos...

Adrián Ruso: se ha salido a trabajar si... si en la parte... buen día para todos. Yo trabajo como asesor agropecuario, también hemos trabajado mucho con el Ministerio de Ganadería, ahí la veo a Fabia, en todo lo que es limpieza de tajamares, aguada, bueno, estamos hablando con UPM, el tema de vender sombra para el ganado a pequeños productores, tratando de indicar y asesorar a ellos.

Y después, un tema que venimos desde el año pasado, o sea, trabajando que me interesaba mucho, era con el tema de la apicultura, en el tema de glifosatos en agua, glifosatos en miel. Acá hay un laboratorio muy bueno, con una máquina muy aceptada de China y bueno, que se pueden hacer análisis de miel y análisis obviamente de agua, buscando en los diferentes arroyos de análisis de agua para saber en qué zona del departamento tiene más contaminación o no. Para ayudar al productor a poder identificar cuáles son las zonas más peligrosas o no tan buenas para la apicultura. Con este tema del glifosato en miel.

Y bueno, estamos en eso, la química está...creo que ahora con el tema la pandemia le falta solamente un curso ahí del Ministerio de Ganadería, para poder hacer los análisis, certificar los análisis de Miguel. Y bueno, con el apoyo del ingeniero que tiene de higiene en toda la parte de agua.

Pero bueno, estamos...disculpas porque la semana pasada recién nos notificaron que íbamos a ser nosotros dos, y bueno y ayer cayó el correo y digo bueno, que hacemos? Habíamos venido a Montevideo y digo, qué hacemos que no...digo, no nos dio tiempo a juntar más información, pero estamos en debe.

Ana Lutz: pensamos que hubiera sido bueno, que también esté la gente de Higiene. Y enfatizar también el tema del laboratorio, porque es un laboratorio que se hizo hace varios años, ya debe hacer como cinco años. Y es un laboratorio con aparatos que permiten una amplia gama de análisis para el agua, y como decía bien Adrián, otros materiales que hubiera que analizar. Eso puede tener un alcance de colaboración con otras intendencias que están en la cuenca y no dispongan de ese recurso.

Así que bueno eso es, el informe que pudimos organizar para ustedes.

Amalia Panizza: ta, bárbaro muchas gracias. Es que después, si ustedes consideran que hay otras áreas de la intendencia que se tienen que integrar, por supuesto que son bienvenidas. Eso vamos a ir armando según los temas que se vayan abordando.

Pero bueno, un poco la idea, justamente este espacio era conocer desde los gobiernos locales las principales actividades que se estaban realizando para buscar justamente como se mencionaba, la sinergia y bueno, poder reforzar desde lo territorial.

No sé si hay algún comentario o ¿alguien quiere hacer alguna pregunta o aclaración en este punto en cuanto a las acciones de los gobiernos departamentales?

Lizet dale, adelante.

Ah perdón, bueno, Urioste. Bueno levantaron los dos la mano a la vez.

Gonzalo Urioste: si si, no... Yo quería, ya que los compañeros del 2010 mencionaron el tema, es muy importante entonces el tema las forestales, nosotros también en esta área tenemos creo que las directrices departamentales en materia forestal, en el caso de Florida son bastante... no digamos estrictas, pero en el caso de la Cuenca del Río Yí, en la cuenca alta digamos hay bastante suelo de prioridad forestal, donde ahí bueno, con la nueva planta de UPM mediante, han aumentado un poco la presentación de proyectos. Hay un creciente número de, bueno, del proyecto de esa área donde no hay relativamente limitaciones de área de forestación en ese tipo de suelos, que más o menos hemos tenido proyectos que llega más o menos a un 60 por ciento de las áreas de las unidades productivas en forestación.

Ya de Cuenca Media, y cuenca... vamos a decir, más hacia el Río Negro, ya ahí hay suelos de mayor calidad y ahí limitamos la forestación hasta un 16 % de las unidades productivas, por lo tanto, ahí el área forestal en esa parte del norte del departamento y tirando al centro y el este, hay menor impacto de forestación en cuanto a la cantidad de hectáreas por unidades productivas. Entonces es un tema realmente importante, porque toda la parte de formación sabemos el impacto que tiene. Obviamente estos proyectos pasan también por el Ministerio de Ganadería y Agricultura, con el área de recursos naturales y la parte de también, del medio ambiente. Entonces las intendencias venimos a ser la tercera pata, mandatados por la ley de ordenamiento territorial y en este caso son directrices departamentales, por lo tanto, sé que tenemos diferencias con las directrices de Durazno y con las... positivamente con las de Flores que no las conozco al detalle. Pero bueno, capaz que es un tema que habría que coordinar alguna acción ahí también, porque sin duda que una forestación creciente tiene impacto, vaya si tiene impacto, y es un tema que tenemos que capaz que tratar en forma regional. Así que bueno ese era el aporte que quería decir.

Amalia Panizza: bárbaro, ¡muchas gracias!

Lizet de León: ¿puedo? A Ana y Adrián de Flores ¿no? son sus nombres, les pediría sí... yo dejé ahí un mensajito solicitándoles los contactos de la Dirección de Higiene Ambiental y del laboratorio, porque nos interesa mucho contactarnos con quienes están trabajando en monitoreos de calidad de agua, monitores ambientales. Y justamente de Flores no teníamos ningún contacto, así que si quieren me mandan al mail que les dejé ahí, gracias.

Ana y Adrián: excelente, gracias. Impecable.

Amalia Panizza: bien, tomamos el tema de Ordenamiento también que se planteaba antes, como un tema relevante para tratar después con la DINOT, que hoy también estaban en una jornada con un consultor externo, pero que siempre están acompañándonos en la comisión de cuenca.

¿Algún otro comentario que tengan sobre esto?

Bueno, entonces estaríamos pasando a los siguientes temas, que están relacionados con la presentación del Ciclo de Charlas en el marco de la IRN, en la cuenca del Río Negro, y con la presentación del Fondo Concursable.

Aprovecho para presentarles si no la conocen, algunos la deben conocer porque seguro los llamé por teléfono, Romina Sanabria, es asistente a la secretaría técnica de esta comisión de cuenca,

la del Río Negro también. Trabaja en regional de DINAGUA en Tacuarembó, es Geóloga y bueno, está haciendo apoyo a todo lo que tiene que ver con la gestión de los recursos.

Así que Romina si quieres comenzar...Si podés compartir y si no comparto yo de acá. Fijate qué te queda más cómodo.

Romina Sanabria: dale, ya comparto yo. ¿Ven ahí mi pantalla?

Amalia Panizza: si, la vemos.

Romina Sanabria: Bueno ahí quedó en pantalla completa ¿verdad?

Bien, buenos días a todas y todos. Ya me presentó Amalia. Bueno voy a hacer una presentación breve sobre un ciclo de diálogos y talleres técnicos que estamos llevando a cabo en el marco de la IRN, y también del Proyecto de Fortalecimiento de la Comisión de Cuenca del Río Negro.

Este ciclo tiene como un objetivo general, poder sensibilizar a la población sobre los diferentes aspectos que hacen a la región integrada del agua, y también profundizar en lo que es el proceso de co-construcción de los programas y proyectos del Plan de Cuenca del Río Negro. El ciclo está dirigido a todas las personas involucradas en la Cuenca del Río Negro, y bueno, las temáticas que se están tratando están enmarcadas en lo que son los ejes estratégicos y programas transversales de la IRN, los programas y proyectos del Plan de Gestión Integrada de los Recursos Hídricos de la Cuenca del Río Negro, y también el Plan Nacional de Aguas.

Acá pueden ver en esta tabla, son los diez proyectos, los diez programas perdón, que integran el Plan de Cuenca del Río Negro, y bueno como les mencioné, los diálogos técnicos que se están implementando en el Ciclo se enmarcan dentro de estos programas.

El primer diálogo que impartimos, se tituló “Agua para uso humano”, este diálogo se enmarca dentro del programa N°2 del Plan de Cuenca, también del mismo nombre “Agua para uso humano”, y específicamente en lo que trabajamos fueron en tres proyectos de ese programa: uno fue “agua potable, saneamiento y drenaje urbano”, el otro “agua y salud”, y el otro “planes de seguridad de aguas”.

La siguiente charla que dimos fue sobre “Aguas subterráneas en la Cuenca del Río Negro”, acá trabajamos en los programas N°1, “conservación sustentable del agua” y el programa N°6 del Plan de Cuenca: “planes de gestión integrada”. Específicamente trabajamos en los proyectos “determinación de medidas de protección por subcuenca”, “planes locales de gestión integrada de los recursos hídricos” y “gestión de cuencas y acuíferos transfronterizos”.

La tercer charla que se dio fue sobre “Biodiversidad”, perteneciente al programa también N°1 del Plan de Cuenca, “conservación y uso sustentable del agua”, y específicamente trabajamos en el proyecto “Protección de la biodiversidad y restauración de ecosistemas”.

El cuarto diálogo que se va a implementar, que como mencionó Amalia al principio, va a ser la semana que viene, el 28 de abril, va a ser sobre “Producción agropecuaria sustentable”, y bueno, acá vamos a trabajar en el proyecto que tiene el mismo nombre también del Plan de Cuenca.

Y bueno, para explicarles un poco cómo es la dinámica de estas jornadas, la idea es que nosotras enviamos la invitación, les vamos a enviar este afiche, también el link de Zoom para participar, y también se va a mandar un link a un formulario de google drive, donde ahí van a tener, bueno, además de inscribirse, van a tenerla la ficha del proyecto del Plan de... del proyecto o de los proyectos del Plan de Cuenca en el que vamos a trabajar después. Entonces ahí ya es un espacio

donde ustedes pueden hacer sugerencias sobre el proyecto, que quieran agregar cosas, quitar cosas, sugerir posibles metas, sugerir actores que también deberían estar involucrados, etcétera. Es un espacio que ya desde antes de la jornada se abre, y bueno, el día de la jornada nosotras... al principio se va a realizar el diálogo técnico con técnicos que nos van a explicar sobre esta temática, y lo que se da en el diálogo técnico va a funcionar como marco teórico para luego pasar a la parte del taller, para trabajar en el Plan de Cuenca verdad.

Y bueno, después...

Amalia Panizza: Romina...

Romina Sanabria: Decime.

Amalia Panizza: No, si, terminá esa parte y después quiero hacer una aclaración.

Romina Sanabria: No, y quería decir que después de la parte de taller, teniendo ya ese marco teórico se pasan a leer los comentarios que ya se realizaron en ese formulario de drive, y bueno, también ahí es el espacio de mayor intercambio. Y bueno también, ese espacio del formulario queda abierto dos semanas más para que se hagan los aportes que crean necesario, y con todos esos comentarios luego, todo eso se va a integrar a lo que es el borrador del Plan de Cuenca que estamos co-construyendo.

Decime Amalia.

Amalia Panizza: Si, si podes poner una diapo anterior, porque lo que yo quería explicarles es por qué... se preguntarán ustedes por qué estamos presentando esto. Otra, donde se vean mejor los programas una anterior, donde se vea la tabla...esa por ejemplo.

Ustedes se preguntarán por qué hacemos énfasis o presentamos esto en la Comisión de Cuenca del Río Yí ¿no? Bueno el primer tema, es que en el marco de la planificación de la gestión integrada de los recursos hídricos, que lo tuvimos un poco charlando en la Sesión anterior, y en el marco del Plan Nacional de Aguas, nosotros perseguimos a nivel nacional tres grandes objetivos. Esos tres grandes objetivos están asociados al agua para el uso humano, el agua para la producción sostenible, y el agua y sus riesgos asociados. Eso son las directrices o es el gran marco que tenemos a nivel país, que se basa en la Ley de Política Nacional de Aguas, y se basa en el Plan Nacional de Aguas. Luego, a nivel de cada una de las cuencas, esos 10 programas que tiene el PNA, que son los que ustedes están viendo en pantalla, los titulares de esos programas, bajan a cada una de las cuencas. Entonces, en el marco de la Cuenca del Río Negro tenemos estos 10 programas con actividades específicas y a su vez, en el marco de la Cuenca del Río Yí en este caso, pero de Tacuarembó podría ser, que es otra de las comisiones de cuenca que funciona también en la órbita del Río Negro, también vamos a tener estos diez programas con énfasis en la problemática específica del territorio. En este caso, de la cuenca del Río Yí, pero sí es importante poder tener ese gran paraguas o esa gran lógica del pensamiento, de hacia dónde van estos programas desde el ámbito nacional y desde el ámbito regional para después poder implementar en el territorio que corresponda, en este caso la cuenca del Río Yí, los aspectos específicos relacionados con ese territorio. Y es por eso que estamos presentándoles este ciclo de charlas hasta acá, y es por eso también que nos parece relevante que puedan en la medida de lo posible participar de estas actividades.

Sólo quería aclarar eso Romina.

No sé si hay algún comentario o consulta, o capaz que hay algo que quieran retomar sobre este tema que no haya quedado claro.

Romina Sanabria: para terminar esta parte, no sé si hay algún comentario si no termino esto.

Nada, quería mostrarles este cronograma tentativo sobre este Ciclo. Como se ve acá en verde pueden ver las tres charlas que ya se realizaron, la que está en amarillo es la que sigue, que va a ser la próxima semana. Y bueno, nos quedan por lo menos cinco charlas, que la idea son también realizarlas al menos una charla por mes, y quería comentarles también que este cronograma es tentativo y que también está abierto a modificaciones, sugerencias de temáticas que se quieran tratar, cambios de fecha, algo que quieren que esté presente o que no, también está abierto a eso. Así que bueno, cualquier sugerencia o comentario es bienvenido.

Y bueno, a continuación quería también presentarles un Fondo Concursable que vamos a estar implementando a partir del día de hoy. Este fondo también está enmarcado dentro de la IRN y del Proyecto de Fortalecimiento de la Comisión de Cuenca del Río Negro.

Tiene como objetivo general que los actores locales puedan contribuir a implementar los proyectos del Plan de Cuenca, que recién les mencionaba y bueno, como objetivos más específicos poder fortalecer la participación y el involucramiento de los actores locales en lo que es la gestión integrada de los recursos hídricos de la cuenca; contribuir al conocimiento, la divulgación y el aprendizaje de las características de la cuenca desde todas sus dimensiones, ya sea ambiental, social y/o productiva; promover la integración efectiva de disciplinas y/o áreas del conocimiento para mejorar el abordaje de esta gestión integrada de los recursos hídricos de la cuenca; también contribuir a generar una identidad y sentido de pertenencia con la cuenca mediante el reconocimiento de sus valores socio-ambientales en el territorio; y a impulsar la participación y protagonismo juvenil apoyando proyectos ambientales que... ya sean nuevos o que estén en funcionamiento.

Las temáticas de postulación para los proyectos que quieran postularse, deberían enmarcarse dentro de una o más de las siguientes temáticas que les voy a mencionar, y en todos los casos estas temáticas deben contribuir a lo que es la gestión integrada de los recursos hídricos en la cuenca. Podrían ser proyectos de educación ambiental, proyectos artísticos o culturales vinculados a lo que es la temática del agua y/o proyectos de ecoturismo y conservación.

Bueno, puede postularse cualquier persona física o jurídica vinculada a una institución o un grupo de actores de la cuenca, con una residencia comprobada en territorio nacional de la cuenca del Río Negro.

Los plazos de postulación, bueno la apertura del fondo va a ser el día de hoy y el cierre está previsto para el 22 de mayo de 2022. Las postulaciones van a ser a través del mail de dinagua.participacion.

Los proyectos que se elijan deberán concordar con al menos uno de los objetivos de la presente convocatoria, y en la descripción de la propuesta al postularse, se debe argumentar como el proyecto contribuye a mejorar la gestión integrada de los recursos hídricos de la cuenca del Río Negro. El tribunal, en primera instancia va a haber una revisión técnica de las propuestas para asegurar que las propuestas cumplan con la premisa de contribuir a la gestión integrada de los recursos. Va a ser con técnicos de la dirección: Pablo Aguerre, Amalia Panizza y quien les habla.

Y bueno, el jurado luego seleccionará a los ganadores, y estará integrado por Viviana Pesce, Luján Jara, Laura Lacuague y también dos representantes de la Comisión de Cuenca del Río

Negro, pertenecientes a la sociedad civil. Y bueno una vez seleccionados las propuestas ganadoras, se elaborará un acta que deberá ser aprobado por el directorio del Fondo de Innovación Sectorial, antes de comenzar su ejecución.

Bueno, mencionarles que les va llegar a ustedes el afiche, las bases, cómo postularse...por mail y esto también va a estar disponible en la página del ministerio, y bueno, obviamente cualquier consulta va a estar el teléfono, el mail de contacto para evacuar cualquier duda.

Muchas gracias.

Amalia Panizza: gracias Romina.

Creo que esto es una oportunidad también para esta cuenca, entre otros, y para actores que estén en esta cuenca. Esto está más bien dirigido a lo que es sociedad civil, por ejemplo los actores institucionales ¿no? Llámese nosotros, MA, o las intendencias como tales no están dentro de los que pueden ser beneficiarios, pero sí pueden ser socios de las intendencias que estén trabajando en el territorio en distintos temas.

Por ahí mencionaban algo de residuos, mencionaban temas de talleres de educación ambiental, mencionaban el tema de los geoparques. Así que cualquiera de los tres departamentos puede tener propuestas interesantes, para trabajar en cualquiera de estas áreas.

Vale la aclaración de que no son montos, no se mencionó acá, pero no son montos importantes pero tampoco menores, son montos del orden de los 2.500 dólares, ese es el máximo por proyecto. Pero bueno, hay muchas actividades de difusión y hay muchas actividades con la comunidad que seguramente se pueden realizar con ese dinero o con parte de ese dinero. Porque también se puede sumar a otras actividades que se estén implementando.

Lo que sí es excluyente que esas otras actividades que no estén financiadas por la IRN, que sería como repetir.

No sé si tienen alguna duda sobre este punto, como les decía Romina les va a llegar las bases con el detalle.

No veo nada. Bueno no veo manos levantadas o consultas.

¿Algún comentario o algo que les parezca que se pueda mejorar o implementar de otra forma?

Bueno, esto es lo que teníamos preparado para la sesión de hoy. Así que si no tienen ninguna duda o comentario está abierto el espacio intercambio.

A ver... si, Queirolo del MGAP, tiene la mano levantada, adelante.

José Queirolo: si, buen día. Agradecer por toda la puesta a punto, tanto del día de ayer en Paso de los Toros, como la de hoy. Y de las presentaciones no tengo específicamente ninguna duda, creo que quedó bastante claro y con la información que vamos a recibir, creo que va a andar sin problemas. Pero quería hacer referencia a lo que se planteó al principio, de Viviana, referido al área, a esa solicitud o una propuesta al área de protección, que había mencionado. Y para esa instancia de análisis, de discusión y de aporte, yo sugeriría a esta comisión de cuenca del Río Yí, también se extendiera la invitación formal a la Dirección General Forestal del MGAP, también la Dirección General de Recursos Naturales ya está participando a través del ingeniero Pablo Rivoir del Ministerio de Ganadería también. Incorporar también al Instituto Nacional de Colonización en esa discusión, porque posiblemente las áreas que se mencionan como áreas determinadas con interés de áreas protegidas también puedan impactar en algún campo del Instituto Nacional de

Colonización en esta zona de la Cuenca del Río Yí. A los efectos de tener la opinión de todos los actores que de una u otra manera pueden estar involucrados en esta temática.

Era esa la propuesta Viviana, gracias.

Viviana Pesce: bueno sí, gracias. Yo lo que hablaba de las actividades que se están desarrollando en el proyecto de EUROCLIMA+ en la Cuenca del Santa Lucía, era la colaboración, pero estaba hablando de áreas de protección de pozos, o sea, básicamente no estamos hablando de áreas de protección que involucran más... no sé, lo que se habló recién de zonas buffer.

Jose Queirolo: No, no. Viviana discúlpame. Yo me refería a la nota que fue enviada por algunos actores integrantes de esta Comisión del Río Yí, con respecto a esa nota específica.

Viviana Pesce: a perfecto.

Jose Queirolo: Pasar más al principio, que se había recibido una nota. A esa nota específica, me parece que amerita la presencia y el análisis de otros actores que hoy no estamos acá.

Viviana Pesce: perfecto, perfecto, lo tendremos en cuenta. Muchas gracias Queirolo.

Jose Queirolo: Gracias a ustedes.

Amalia Panizza: si, justamente era inicialmente uno de los temas a tratar en esta sesión, pero como no podían estar algunos de sus actores que tú estás mencionando en la sesión de hoy, es que se dejó para más adelante.

Por eso yo hacía mención al principio, una de las áreas que se planteaban eran las Tres Marías del Paraje Feliciano, una de las que se había planteado. Pero por eso es que nosotros estamos hablando con la Dinabise. Y ahora yo ya anoté acá lo que tú mencionaste para tener especial atención e invitarlos especialmente también a la sesión en que se trate de este tema con mayor profundidad, el de las áreas protegidas. Mejor dicho propuestas de áreas protegidas.

José Queirolo: Bárbaro, muchas gracias. Gracias.

Amalia Panizza: bueno entonces para redondear un poquito y cerrar, si no hay mayores consultas, nos quedamos con los deberes de enviarles la información. Bueno, están todos invitados pero van a recibir la invitación formal para la charla donde se va a profundizar por parte del Ministerio de Ganadería en el tema de Producción Agropecuaria Sostenible en la Cuenca del Río Negro, incluida obviamente la Cuenca del Río Yí adentro verdad. Quedamos con el deber de mandadores el detalle del Fondo Concursable y quedamos a disposición ahí para poder aclarar cualquier duda o ayudarlos a canalizar cualquier duda, o iniciativa, o proyecto con actores locales que ustedes entiendan. Esos actores locales también pueden ser gremiales de productores agropecuarios ¿sí? lo que no puede ser es socios del gobierno de cualquier nivel. No pueden ser los Ministerios, no pueden ser las Intendencias, pero si pueden ser privados o sociedad civil.

Veo las manos de Fernando Sosa antes de avanzar, capaz que querías comentar algo Fernando.

Fernando Sosa: sí, buenos días para todos. Quería que me volvieras a repetir el tema de área protegida de las Tres Marías. Se me cortó y no pude sentir lo que tú estabas diciendo.

Amalia Panizza: Sí, lo que yo mencionaba es que en la reunión pasada a raíz de todo el tema que se habló en relación a la pesca, bueno de distintos aspectos que se abordaron en la reunión pasada, se había propuesto una zona para que se pudiera analizar como potencial área

protegida. Entonces en función de eso que nosotros trasladamos esa inquietud a las personas de la Dinabise, también la Dinara que estaba presente en la sesión anterior, para poder analizar esa opción. Y en lo que quedamos es que en otra sesión se iba a profundizar el tema de áreas protegidas en general en la Cuenca del Río Yí, y obviamente con esta que se propuso pero también un análisis más para tener una visión global general, y ahora lo que Queirolo está proponiendo que yo ya me lo anoté, es que a esa sesión vamos a poner especial énfasis para invitar a lo que es la Dirección General Forestal y al Instituto Nacional de Colonización, porque había algunas áreas que potencialmente podrían estar en manos digamos de la gestión de colonización. Eso es lo que dije, que en una próxima reunión se podría profundizar en esos aspectos.

Fernando Sosa: bueno, muchísimas gracias. Sí, sí, te escuché bien y estaremos atentos a esa reunión entonces. Muchas gracias.

Amalia Panizza: bárbaro, entonces ahora sí retomamos la parte que estábamos mencionando del cierre. Pongo mucho énfasis en lo que es el Fondo Concursable, porque el periodo no es muy amplio, estamos hablando de un mes, un mes y poquito para recibir las propuestas. Entonces es importante poder darle la mayor difusión posible, es importante si ustedes en territorio ya vienen trabajando con socios que pueden ser escuelas, que pueden ser privados, que pueden ser grupos de productores, en fin, grupos de vecinos que cumplan con los objetivos y desarrollen tareas. Bueno, esto puede ser una ayuda que si bien no es como decíamos, una gran cantidad de dinero pero sí creo que es una cantidad de dinero aceptable para desarrollar actividades en el territorio que pueden contribuir a la difusión y a mejorar la gestión integrada de los recursos hídricos.

Entonces les estaríamos pasando por ahí las bases y vamos a quedar a disposición para cualquier tipo de consulta con Romina, con Pablo, bueno obviamente conmigo sobre este tema.

Y bueno, básicamente es lo que nosotros teníamos para analizar en esta sesión, no sé si alguien tiene algún comentario más y si no estaríamos...

Si a ver, Pablo adelante. Estás silenciado Pablo.

Pablo Aguerre: Buen día, quería poner, porque esto hay que bajarlo a tierra verdad. Quería poner a la orden a la oficina regional Dinagua acá en Oribe y Artigas, porque todo muy bien con el zoom pero a veces es mejor cara a cara. Así que la cara de Dinagua acá en Durazno, para toda la gente de la comisión del Yí que se quiere acercar a la iniciativa, lo que se les ocurra, desde ya les estoy diciendo también que hoy de mañana estuve charlando con Amalia para empezar a formar algún grupo de trabajo para algún proyecto de los 10 que tenemos ahí en el Proyecto de Agua. Seleccionar alguno importante para empezar a trabajar con algún subgrupo de gente interesada. Así que en adelante lo vamos a desarrollar.

Y como veo muchas caras nuevas, algunos... la cantidad de conocidos que veo es impresionante, pero hay algunas caras nuevas, quería comentarles que la cuenca del Yí para los que no saben son los 13700 km² de cuenca, los cuales 40% tiene Durazno, 40% Florida y el 20% Flores. Y hay desde acá desde la oficina, tenemos registrados unas 111 obras. Obras de toma de represa, solamente para los nuevos... para los que no saben y que desde esta oficina hasta la toma de OSE, estamos un poco restringiendo las tomas. Porque esta cuenca como saben es una cuenca...un acuífero que es bastante pobre y entonces se seca muy rápido, y después se complica la gente de Durazno y de Sarandí del Yí.

Y bueno, estamos en la oficina a la orden.

Amalia Panizza: muchas gracias Pablo, querés dar los datos de la oficina. Capaz donde están ubicados.

Pablo Aguerre: No, no, Oribe 919 casi Artigas. Junto a la gente de Dinavi, del MVOT. Compartimos la oficina pero estamos a las órdenes, los teléfonos están en la web, pero lo mejor es que se arrimen y charlemos acá que nos vamos a atender bien.

Amalia Panizza: bueno muy bien, muchas gracias y tengo, ahora está Federico Quintans que es de la Dinacea, Dirección Nacional de Calidad y Evaluación Ambiental. Federico...

Federico Quintans: si qué tal, buen día. Entré 10.15 un poquito tarde y me parece que me perdí una parte importante esos primeros 15 minutos. Nosotros como ya varios de ustedes saben porque lo hemos presentado en esta instancia, en la División Calidad Ambiental de la Dinacea hacemos el monitoreo de calidad de agua del Río Yí a lo largo de seis estaciones, a lo largo de todo el curso. Y bueno, por suerte nos enteramos de que acá también de parte de los gobiernos departamentales tienen sus programas de monitoreo y entonces, nos interesaría mucho conocer en detalle, más en detalle, estos programas de monitoreo de forma de generar sinergias con el nuestro, y en particular el monitoreo que realiza la Intendencia de Durazno en torno a la ciudad. Nos es de gran interés.

Entonces por nuestra parte, no sé creo que Lizet ya lo mencionó nuestra total interés en participar y en generar un vínculo para poder trabajar en conjunto con las tres intendencias departamentales que comparten la cuenca del Río Yí.

Amalia Panizz: bárbaro, muchas gracias Federico.

Atando un poco con lo que decía Federico y con lo que decía Pablo, si hay muchas caras nuevas también, nosotros cuando les mandamos la invitación, mandamos un link a la página del MA, y ustedes ahí pueden ver todas las presentaciones que se han realizado y todas las actas de las sesiones anteriores, de ésta y de otras comisiones. Pero todo el informe que mencionaba Federico de cuanto a la calidad de aguas está disponible allí, y también en la página del MA, en el área de calidad de aguas también hay un informe más extenso que a los que estén interesados lo pueden ver.

Entonces bueno, por mi parte estarían cumplidos los objetivos de la reunión de hoy, que era informar sobre estos temas y continuar obviamente trabajando en este periodo de intersesión para la próxima reunión.

No se Viviana, si tú haces el cierre de la de la comisión, ¿si alguien más quiere mencionar algo?

Viviana Pesce: simplemente darles las gracias otra vez por estar, recalcar... mejor dicho tomar las palabras de nuestro jefe regional Pablo Aguerre, me quedé así un poco con la resonancia de que tenemos acuíferos pobres en determinadas áreas. Por lo cual la importancia del registro de cualquier toma que hace en el territorio para poder hacer una mejor distribución del agua o sea, evitar conflictos sobre todo en momentos de estrés hídrico como hemos tenido, y como seguramente vamos a seguir teniendo. Y está en manos de todos nosotros que somos realmente parte de la estructura, tanto educativa como del estado, de la sociedad civil, concientizar sobre la necesidad de que todos deberían registrar los usos de agua para poder ayudarnos a un mejor cuidado de, en definitiva, primero del uso humano, y después del uso productivo.

Así que este con esto me quedo, la propuesta, les permito taladrar a Pablo con consultas de todo lo se necesite, que sé que él las va a saber responder. Y quedar a disposición desde acá desde Montevideo para también cualquier inquietud o cualquier ayuda que necesiten.

Así que les agradezco mucho, que terminen bien la jornada, a pesar de las lluvias, que terminen bien la jornada.